
张淳艺：据媒体报道，山东将
创新景区门票定价机制， 推动降
低重点国有景区门票价格 。自
2018年6月1日起， 山东曲阜 “三
孔”景区将降低门票价格、整合旅
游资源，实施 “三孔+”四种新联
票，推行一票多次多日使用制，门
票平均降价幅度27.2%。降低景区
门票价格是多赢之举。首先，有助
于推动景区回归公益。其次，倒逼
景区转型升级。 给门票经济来个
釜底抽薪，促使景区拓展思维，开
发衍生品，延长产业链。

降低景区门票价格
是多赢之举

企业谋发展， 当然需要建
设企业文化， 但企业有凝聚力
的首要条件是和谐劳动关系，
员工有归属感的基本前提是职
业稳定。

■长话短说

崔恒清 ： 4月18日夜 ， 河南
商丘市虞城县委宣传部通过其官
方微博 “魅力虞城 ” 发布消息
称， 经调查组调查发现， 在虞城
县学生营养餐供给中， 中标企业
存在操作程序违规现象， 以田黄
石牌火腿肠替代了雨润牌火腿
肠。 只有监管不含糊， 供应营养
餐企业才能心怀敬畏， 才不敢弄
虚作假， 学生营养餐才能从根本
上得到保障。

■每日图评

■网评锐语

“任性”收费

□张刃
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■有感而发

让“老字号”延续下去，需要全社会的努力

■每日观点

■世象漫说

目前， 越来越多家庭饲养宠物。 研究报告显示，
２０１７年我国宠物数量达２．５亿只。 与此同时， 宠物医
疗需求快速增长， 在一些大中城市， 给宠物看病甚至
需要提前半个月预约。 “新华视点” 记者近期调查发
现， 一些地方宠物看病动辄花费几千元， 不同医院收
费差异大 ， 还有无从业资格的人员在给宠物看病 。
（４月１８日新华社） □朱慧卿

“声呐警察”向城市刺耳笛声说不 防闯红灯不能只依赖
“奇招神器”

确保学生营养餐质量
监管不能含糊

凝聚力、归属感的前提是和谐劳动关系

顺丰快递公司花1亿元为员
工配置名牌工作服的新闻引发网
上热议。 这款专门定制的时尚工
装 ， 不仅防水 、 抗风 、 透气性
好， 而且肩部配有增加安全保障
的反光条， 非常适合快递员在日
晒雨淋、 车水马龙的工作环境中
穿着。 其1469元的报价更是引发
围观者的惊讶， 赞叹 “从中可以
看出企业对待员工的诚意”， 还
有人将它提升到企业文化的层面

给予积极评价。
然而， 也有不同声音， 而且

来自千元工装可能的使用者。
工人日报报道， 记者就换发

新工装事采访了部分快递一线员
工。 他们认为， 企业这种为员工
考虑的举措虽然不错， 但不如发
红包来得实惠 。 相对于派发福
利， 快递员更期待多派件， 多赚
钱， 提高工资收入。

千元工装在社会上 “叫好”，
在可能的受益者中却 “不叫座”，
这是为什么？ ———前者因为不同
的就业形态感受不一， 后者因为
不稳定的劳动关系关注不同。

众所周知， 快递业是体力劳
动加短期打工的代表性行业， 许
多快递员与快递公司甚至没有正
式的劳动关系 。 在这样的背景

下 ， 因为要靠体力 ， 企业不会
“养老” （“快递小哥” 的称谓与
此大有关联 ）； 因为短期打工 ，
谈不上职业发展， （所以说他们
只是千元工装可能的受益者 ）；
因为没有劳动关系， 彼此不具约
束力，随时可能“散伙”（这也是快
递业难以留住员工的重要原因），
所以， 快递员大多有 “辛苦换快
钱”“落袋为安”的心理，对于只与
这个职业相关的福利自然缺乏兴
趣和期待。至于企业文化、企业形
象，更是“于己无关”了。站在快递
员的角度， 重收入而轻福利， 应
该是可以理解的。

从企业角度讲， 为了凝聚员
工， 致力于企业文化建设； 为了
开拓市场， 要树立良好的企业形
象， 都很正常。 顺丰的千元工装

即属此列 。 不过 ， 从实际效果
看， 它在很大程度上成就了企业
形象———在社会上 “叫好 ”； 而
对 于 激 励 员 工 却 没 有 实 现 预
期———在员工中 “不叫座 ”。 可
见， 当员工利益追求与企业长远
发展不一致， 甚至相反时， 要增
强企业凝聚力和员工归属感， 即
使如千元工装这样的福利， 也是
“不对症” 的。

企业谋发展， 当然需要建设
企业文化， 但企业有凝聚力的首
要条件是和谐劳动关系， 员工有
归属感的基本前提是职业稳定。
从目前看， 在包括快递业的某些
新业态中， 这两点仍是短期内较
难见效的。 从长远讲， 这个问题
又必须解决， 解决的途径只能是
也必须是理顺劳动关系。 尽管这

种理顺可能打破传统模式， 有所
创新， 但符合法律规定， 保护劳
动者权益是不可改变的。 在这个
问题上， 工会有着得天独厚的优
势， 是劳动者可以依靠、 能够找
到归属感的组织。

日前， 全国总工会下发 《推
进货车司机等群体入会工作方
案》， 全国工会将组织货车司机、
快递员、 护工护理员、 家政服务
员、 商场信息员、 网约送餐员、
房产中介员、 保安员等八大群体
加入工会。 可以预期， 以协调劳
动关系、 维护职工合法权益为己
任的工会组织， 可以为包括快递
员在内的新业态劳动者争取更体
面、 更有保障的劳动环境、 劳动
条件， 而非换发工装、 谋求福利
的这种 “小事”。

4月18日，在北京市外事学校
的大厨房里，烹饪班的“小厨神”
们个个大显身手， 一展高超的厨
艺。虽然只有十七八岁的年纪，孩
子们做起菜来却神情专注、 一丝
不苟。切、煎、炒、煮、炸、蒸样样皆
有，20多道用腐乳做出来的私房
菜新鲜出炉， 家常菜肴可谓色香
味俱全。京城老字号“王致和”的
工作人员品尝过腐乳菜后对孩子
们赞不绝口。（4月19日央广网）

“老字号”品牌带给人的厚重
感、信任感不言而喻。“老字号”的
文化蕴含， 是满大街的商业大潮

中一股清新亲切而温暖的气息。
但是，于年轻人，未必会有这样的
感受，年轻消费者对于“老字号”
品牌的不同认知， 以及往往更热
衷于时尚品牌，对“老字号”品牌
发展提出了新的考验与要求。“老
字号进校园”，就是让更多的年轻
人认识、了解进而接受“老字号”。

当然，“老字号进校园” 更深
远的意义，还在于“老字号”的传
承。“老字号”也是文化遗产，和许
多老手艺一样， 后继无人也同样
是普遍的现状，保护“老字号”显
然也要 “从娃娃抓起”。“老字号”

走进孩子们中间，如“王致和”那
样在口授心传中让更多的孩子学
会制作，这样的活动，将为“老字
号”传承打下坚实的基础。

无疑，“老字号” 的振兴和发
展，显示的既是“硬实力”，也是更
加可贵的“软实力”。而保护“老字
号”，就是弘扬传统文化，振兴民
族品牌。 如何迎合和拓展新的市
场，让“老字号”一代代延续下去，
需要全社会的努力， 更需要多一
点创新，其中“老字号进校园”这
样的活动，实在是多多益善。

□钱夙伟
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19日起， 北京市交管局将在
全市范围内启用20套 “声呐电子
眼” 违法鸣笛抓拍设备， 正式对
违法鸣笛车辆进行抓拍。 五环路
内 （含） 所有区域及五环路外的
医院、 学校等周边禁鸣区域， 违
法鸣笛将面临100元罚款处罚 。
（4月19日 《新京报》）

不管是开车还是走路， 相信
很多人都有过这样的遭遇： 自己
正好好在前面走着或开着车， 后
面突然响起猛烈的汽车鸣笛声，
以此来催促自己快点走。 这突然
响起的鸣笛声， 不但会让很多人
吓一跳 ， 而且也让人心里不舒
服， 感觉自己不被尊重。 很多有
经验的老司机都知道这样一个道

理， 如果前面正有人过马路， 或
者是挡住了自己开车的道路， 那
么最好的办法不是鸣笛催促， 而
是等他慢慢走远后再开车。 这不
仅仅是为了安全， 其中还涉及到
一个心理学问题， 因为多数行人
在被陌生人的车辆催促以后， 不
是加快步伐 ， 而是在逆反心理
下， 故意慢吞吞地放慢脚步。 这
也从一个侧面说明市民对汽车鸣
笛的厌恶与反感。 实际上， 除了
这些问题以外， 汽车乱鸣笛还会
带来噪音污染、 扰民等问题。

尽管国家相关的交通法律法
规以及地方的交通管理条例，都
对机动车在城市范围乱鸣笛现象
做出了禁止性规定， 但长期以来

这些规定并没有得到很好的落
实，究其原因，就是技术上的不成
熟。 比如无法准确确定是哪辆车
鸣笛，会导致误判；比如证据的固
定存在难度，会引发争议等等。而
现在有了最新的 “声呐电子眼”，
这些问题有望得到有效解决。

随着中国正在阔步迈向 “世

界第一汽车大国”， 而公众文明
素质， 良好的驾车习惯的养成，
却没有跟上车辆增加的速度。 为
此， 我们希望每个人都戒除驾驶
陋习， 倡导文明驾驶， 同时向北
京市交管部门一样， 采用最新的
技术手段， 让技术约束和文明引
导并行不悖。 □苑广阔

几根黄色“铁桩”分布于斑
马线两侧， 在红灯状态下行人
一旦越线，“铁桩” 会立刻喷出
水雾，同时提示行人“请遵守交
通规则”……近日，湖北大冶出
现的一种防闯红灯 “神器”，引
发公众兴趣。警方表示，该设备
确实对闯红灯有阻碍作用。不
过有律师认为， 规范交通秩序
需要提高全民素质，并非用“喷
水” 设施就能解决。（4月19日
《新京报》）

从技术来讲， 这样的防闯
红灯喷水设施不难制造出来，
从效果上而言或许能够起到劝
阻行人横穿马路， 也可以使民
警工作压力得以减轻等。 不过
笔者以为， 防闯红灯追求 “奇
招” 可行， 但也应注重长久的
“奇效”。诚如有律师所言，规范
行人闯红灯不仅是道路安全问
题，更涉及全民素质，需要一段
较长的时间来提高，而非用“喷
水”设施就能解决。

梳理媒体报道就会发现 ，
类似防闯红灯 “奇招” 不在少
数，比如，深圳市抓拍可查多次
闯红灯者，并可通过数据对接，
落实违法人员身份； 武汉市推
出的自动拉绳系统防闯红灯；
西安市推出4张照片锁定闯红
灯行人， 行为严重的不仅面临
罚款， 还将违法行为纳入征信
系统； 四川达州交警推出的发
朋友圈“集赞免罚”等等。

上述的“奇招”或许并不是
“越权”执法，但能够真正取得
长久效果吗？ 其实， 也不难发
现，每每出现“奇招”都会引发
人们的关注和争议， 短时间内
或许有一定的效果， 但却鲜有
长久良好效果的相关报道。以
防闯红灯喷水“神器”为例，又
能够坚持多久？ 而且一些小孩
和年轻人对设备好奇， 有时会
伸脚试探看喷水， 也就意味着
难免会有负面作用。

总之， 对违法行为进行纠
偏， 需要用恰当且合法的治理
手段， 而不能只依赖 “奇招神
器”。从根本上而言，关键要在
提高行人素质、优化交通体系、
彰显法律威严上下功夫。

□杨李喆


